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苗文华在郑演出豫剧!桃花庵"

!中原大发现"探讨河南文化
明日在央视!探索"发现#栏目开播

本报讯!记者 李颖"明晚开始#作为$探
索%发现&栏目的特别节目#一部探讨河南历
史文化的

!"

集大型电视纪录片 $中原大发
现& 将在央视

#"

频道与观众见面# 首播
$

集' 该片由中央电视台与河南影视集团(河
南大象影视制片公司等联合摄制完成'

$中原大发现&以河南博物院苏媛的著
作$中原考古大发现&为蓝本#深入探讨古老
厚重的河南文化'该片以一个世纪以来中原
重大的考古发现为线索#复原从夏商到北宋
发生在中原大地上的历史事件#勾勒出这一
历史时期文明的整体走向#从而追溯中原对
于中国的地位和影响# 以及对整个民族(国

家形成的历史意义'

据悉#$中原大发现&是河南文化领域继
$文化河南&$河之南&之后的又一鸿篇巨制#

为打造好中原这一文化品牌#拍摄工作由中
央电视台$探索%发现&栏目统一组织#整合
国内优秀创作人才# 表现形式突出原创性(

故事性和时代感'

该片
#%

日起在央视$探索%发现&栏目
首播

$

集#分别是$郑韩故城&上下集#$消失
的古应国&$清凉寺的秘密&$诡秘的墓葬&'

&

月将播出$中原大发现&第二部分#其余剧集
将在明年

$

月前播出'

!

责编 李笑梅
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张超文

'

日!相声界最后泪别侯耀文" 随着马季#

侯耀文等著名相声演员的相继去世!有人叹息$

中国相声再也死不起了" 这种叹息是对几位老

艺术家支撑局面的相声现状与未来的担忧"

作为一种舞台艺术! 相声的兴旺发达与著

名演员的出色表演密不可分" 一名优秀演员的

离去!必然会对相声的吸引力产生消极影响"但

是!作为曾经拥有大量忠实的观众#让人喜闻乐

见的艺术%%%相声还要好好活下去"

相声要好好活下去!首先要有好的作品!而

好的作品又离不开反映现实生活"

人们常说时下相声缺少经典作品"从&关公

战秦琼'&逗你玩'到&打电话'!侯宝林#马三立#

马季的相声之所以能广受欢迎! 是因为相声中

所讽刺的封建军阀的蛮横无知# 街头小偷的泼

皮无赖#霸着电话亭啰嗦个没完的公德缺失者!

都是当时人们耳熟能详的事情" 郭德纲是侯耀

文的徒弟!他的&我要上春晚'曾引来一片叫好

声! 就是因为其中嘲讽了时下一些不健康的现

象"可惜的是!现在能够深刻反映现实生活的相

声作品太少了"

相声要好好活下去!离不开演员的继承与创

新" 相声讲究说#学#逗#唱!优秀演员无不有着深

厚的表演功力" 侯宝林在相声中表现京剧艺术!

无论是梅派#马派#麒派都学得有板有眼" 而现在

仅流行歌坛就有许多特点鲜明的歌手与组合!又

有哪个相声演员下了工夫学得惟妙惟肖呢(

相声要活下去!更离不开观众的支持"它既

是大众艺术也是小众艺术! 没有剧场的近距离

交流! 只靠广播电视的远距离接触是难以培养

坚定)粉丝*的"

文化需要)三下乡*!相声更需要)三下乡*!

有哪次相声下乡演出不是大受欢迎呢( 一位相

声演员说得好!只要还有人听!相声就死不了"

关键是相声现在要怎样好好活" 如果没有辛辣

的讽刺!没有逗人的笑声!相声又怎能活在群众

中呢(

优秀的相声演员侯耀文走了! 相声还要好

好地活下去! 这才是对逝去的相声艺术家更好

的纪念"

!南京"# 反战而非仇日
#&('

年#日本兵用刺
刀戳她# 她仍然紧紧地抱
着吃奶的小儿子小发' 日
本兵用刺刀戳倒了她 #小
发掉在地上' 日本兵用刺
刀把孩子挑飞了# 小发掉
在尸堆上' 她靠在柱子上#说不出话来#用
眼神示意大一点的儿子去把小发找回来'

小发找回来了# 钻到她流血的胸前继续吃
奶' 流着泪#胸前淌着血水和奶汁#她死了'

#&('

年#明妮%华群小姐和十几个西方
人在南京建立了安全区' 她曾独自一人护
送

!%%

名中国女子穿过南京城进入安全区
内的金陵女院'

#&!%

年#华群小姐因抑郁症
在美国自杀身亡'

以上这些内容#来自纪录片$南京&'

影片末尾# 向 $被遗忘的大屠杀)))

#&('

年南京浩劫&作者张纯如致敬'张纯如
写完这部书之后不久#自杀身亡' 这本书#

启发美国在线副主席泰德%莱昂西斯投资

拍摄了这部纪录片' 该片是一种告慰#南京
大屠杀不可能被遗忘'

放映结束之后#炸弹(敌机(刺刀(尸体
的影像逐渐退入黑暗#令人印象深刻的是那
些穿过黑暗坚强的生命和正义'只要生和善
的欲望强烈#人性终将战胜兽性暴行#尽管
要付出惨痛代价'

$南京&的主题和风格是刻画人物#表
现人性的力量# 而不是简单地堆砌历史资
料#谴责暴行' 比如当年南京安全区国际委
员会领导人(德国商人拉贝#晚景凄凉#最
后他得到了他曾拯救过的中国人民的资
助' 当年他害怕过#在南京沦陷之前#他致
信雇主西门子公司# 请他们继续交人身保

险'但他还说过#如果
你曾抱着一个中国小
孩在防空洞里躲避轰
炸# 你感受过他的颤
抖#你就不会离开'但
关于他与侵华日军谈

判#使安全区得以延长一段时间#影片仅以
一句话字幕带过#并未摘编资料'

影片最后鲜明地表达了态度* 军国主
义分子在靖国神社前高举双臂欢呼的彩色
镜头之后# 紧接着侵华日军当年高举双臂
在残垣断壁上叫嚣的黑白镜头'

制片人雅各布斯说#$南京& 不是煽动
仇日情绪#而是反战' 这一态度也是当年安
全区委员会成员们的态度' 雅各布斯认为#

大多数日本人愿意看这部影片# 只有极少
数有影响力的人会排斥' 他谈到日本发行
面临的困境*$南京& 在日本遇到的最大障
碍#是对这部影片的恐惧'

小 杂

历时两年 寻访 (%多位大屠杀幸存者

!南京" 真实再现日军暴行
为纪念南京大屠杀遇难同胞

'%

周年# 一部由美国公司投资制作并
以西方人视角讲述南京大屠杀的纪
录片$南京&日前在北京首映'

该片通过讲述
#&('

年日军占
领南京后# 滞留当地的德国商人约
翰%拉贝( 美国女教师明妮%沃特林
等十几位西方人在南京建立国际安
全区#保护近

)%

万南京市民免遭日
军暴行的故事#客观(真实地再现了
南京大屠杀的人间惨状' $南京&在
上海(北京上映后#将在全国各影院
全线上映#

#)

月将在美国上映'

这部被美国人称为+中国版$辛
德勒名单&,的纪录片#由曾获奥斯
卡纪录短片奖的导演比尔%古登泰
格和丹%斯图尔曼联合执导'

$南京&从筹备到完成用了两年
时间#其中

#$

个月在准备素材' 出
品人泰德称*+拍摄前# 摄制组派遣
($

名特派员辗转到中国( 日本(美

国(德国等#访问了近
*"

位大屠杀
的受害者家属以及幸存者' ,其中包
括一名叫约翰%马基的西方人用

+,

毫米小摄影机冒死拍摄的
!"

分钟
录影带#直接记录了日军的暴行' 这
一内容被评为+$南京&中最让人背
脊发凉的片断之一,'

导演们极力避免典型的纪录片
手法)))一个又一个专家讲述(展示
大量照片等等#而希望通过表演以及
情感力量的传达#带给观众深入心灵
的震撼'两位导演用一个月在中国寻
访了

("

多位大屠杀的幸存者'

中央新影厂负责人透露# 该片
曾于今年

+

月在美国圣丹斯电影节
首映# 获最佳纪录片剪辑奖#

!

月在
香港国际电影节获最佳人道主义影
片' +今年是南京大屠杀

'"

周年#这
段血与泪的历史是每个中国人都不
应该忘记的' , 冬 雯

"

纪录片!南京"海报
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本报记者 李 颖 文 唐 强 图

'

月
&

日#是豫剧表演艺术家(教育家#

桑派艺术创始人桑振君逝世
(

周年纪念日#

'

月
,

日至
*

日#+桑派掌门人, 苗文华首次
率河北邯郸东风剧团回到故乡河南#在郑州
(

天的演出中#传统剧目$桃花庵&(现代剧目
$江姐&#以及桑派经典剧目展演#让河南戏
迷过足了瘾' 昨日#记者在苗文华排练间歇
采访了她'

回忆恩师意切切
+不回门不探亲#也要去看桑振君,(+搭

上二亩地#也得看桑振君的戏,#这是对桑振
君戏迷的真实写照'

桑振君
+&)*

年生于河南#

)""!

年
'

月
&

日在河北邯郸去世'桑振君
+!

岁时就唱红
了开封(周口(漯河(许昌等地#到了上世纪
$"

年代前期#

)"

岁出头的她已和豫剧大师
陈素真(常香玉并称豫剧舞台的旦角+三鼎
甲,-

,"

年代中期#桑振君在舞台生涯的黄金
期毅然退出#到邯郸从事豫剧教学和唱腔设
计工作' 苗文华就是她的关门弟子'

听记者提起恩师#苗文华动容*+桑派艺
术具有.委婉细腻(珠圆玉润(韵乖字巧(百
句不竭/的艺术特点#是豫剧百花园里的一
朵奇葩#师傅留下了宝贵的桑派艺术#它的
博大精深和唯美值得我们这些后辈为之奋
斗终生' ,

表演细腻音质美
正如豫剧表演艺术家王素君所说*+桑

派艺术比较细发#声腔艺术丰富#继承了传
统唱法#又吸收了姊妹艺术的优点#尤其是
刻画人物比较细腻#唱词也比较讲究' ,

在郑州观众面前# 苗文华和她的团队把
桑派细腻(质朴(灵巧的表演技艺#桑派独特
的声腔艺术和演唱风格充分呈现'

,'

岁的戏迷申先生在观看演出后激动
地说*+苗文华的音质太优美了# 在桑派的
原韵基础上 #她又揉进了京剧 (现代豫剧 (

河北梆子的一些唱腔# 我感到这是她的最
大优势' ,

的确# 苗文华在河北省艺术学校邯郸
豫剧班期间#既学演了传统剧目#又不囿于
门派之见#陆续学习了常派(严派(王派(马
派的经典剧目# 加上豫剧皇后陈素真亲授
$洛阳桥&$拾玉镯&#使她获益匪浅' 尤其是
桑振君在教学实践中把豫剧唱腔与严谨的
京剧做派相融合# 使得苗文华的表演吸收
了很多京剧的精华# 形成了独特的唱腔特
点和表演风格'

演员和观众是一种心灵的互动#热情的
观众会激发出演员更大的激情# 在

'

日晚
$江姐&的演出中#剧场突然停电近半小时#

观众不仅没有走#反而争相抒发对桑派艺术
的感受' 苗文华感动之余#对郑州观众赞誉
有加*+河南是豫剧的母体#观众欣赏水平和
层次是其他地方不可比的' ,

当务之急是传承
细心的观众会发现#$桃花庵&和$江姐&

这两台戏的乐队伴奏中大量融入了交响乐#

采访中#苗文华多次对记者强调#这是为了

赋予传统艺术以现代感#从而拉近戏曲这门
古老艺术与现代年轻观众的距离'

本着开放的原则# 苗文华喜欢 +拿来主
义,)))在现代戏$江姐&中甚至借鉴了西洋
歌剧#并融合到对角色刻画(对人物的理解上'

在戏剧艺术不景气的当下# 苗文华抱定
一个观念*改革不是摒弃传统#而是厚实的传
统艺术如何借助现代的表达方式喷薄而出'

身为邯郸东风剧团团长的苗文华还有
很多头衔*河北省戏剧家协会副主席(中国
戏剧梅花奖获得者00但她最喜欢被称为
桑派艺术传人'

在她和一批桑派传人的努力下#桑派艺
术已经成为邯郸的文化品牌#并且列入河北
省非物质文化遗产名录#正在申报进入国家
非物质文化遗产名录' 苗文华说*+我们的当
务之急是抓紧时间把各流派的精华保留(传
承下来' 豫剧事业不是一个人(一个团体可
以完全撑起来的#需要大家团结协作' ,

+这次我带着河北的演员来河南演出#

不仅是汇报成绩# 更想借此搭起一条两省
文化交流的桥梁' 如果在河南发现愿意学
习桑派艺术的好苗子# 我们愿意带回剧团
培养' ,

*+,-./0

,

日晚#+快乐男声, 残酷的
!

进
(

比赛因为有谢娜(

-./.0

(韩星
1234153

等明星的加入而变得热闹而煽情'最终#

前 +型秀, 冠军张杰以短信劣势败给苏
醒# 无缘全国三强' 昨日接受记者采访
时#张杰不但畅谈对谢娜的感情#还表示
对于曾经的+伤心地,上海仍有眷恋#而
且自己的歌友会下月就在上海举行'

恋情#谢娜不只是)好朋友*

参赛+快男,以来#张杰与谢娜绯闻
不断'在

,

日晚的比赛中#两人高调共舞
一曲!如图"#张杰还公开向谢娜表示感
谢#将两人的关系再度推向焦点'

张杰说自己面对镜头停顿了很久#才
终于说出了一番感谢谢娜的话#+坦白说#

在电视机前说出感谢娜娜的话是需要勇
气的'以前提到娜娜#我不太讲话#是因为
怕干扰了我和谢娜好朋友的关系' ,但似
乎+好朋友,并不足以表达张杰对谢娜的
感情#他又补充道*+我们是非常好的好朋
友#娜娜给了我很多的鼓励' 这次她参加
完$暗恋桃花源&的演出#

++

点赶到现场
跟我彩排#一直到凌晨

$

点' ,

谈到谢娜的支持# 张杰有些动容*

+是因为她的支持# 我才能不断突破自
己#发现了一个全能的自己#她还在自己
能力范围内为我加油# 这些我没必要多
讲#但娜娜为了帮我真的非常辛苦' ,

比赛#很多事情不能预料

人气一直颇高的张杰最后竟然 +失
蹄,于场外短信支持率#对此他也感叹+挺
意外,' 言语中张杰难免有些失落*+很多
事情都是我们不能预料的#任何事情都有
不公平的时候# 但现在的我最满足的是#

大家都喜欢听张杰唱歌',对于结果#张杰
表示已经满足了#+我是顶住压力在做我
喜欢的事情' 从报名时开始#我就知道选
择这条路挺难的#有机会突破自己#这是
我最大的收获' 和我所得到的比起来#比
赛的名次不算什么' , 李云灵

$文娱时评$

豫剧不管走到哪里都是姓豫#因为她的根在河南#回到河南这个戏曲

大舞台#是为了让更多戏迷来检验我们对桑派艺术的继承成果#因为我相

信#对老师最好的怀念就是把桑派艺术传承下去$

82934567

沙雕艺术
%竞艳&青海湖

'

月
*

日# 游客在沙雕作品

%龙腾西海&前留影$当日#首届青

海湖沙岛国际沙雕艺术节拉开帷

幕$我国和来自澳大利亚'西班牙

等国家的
)$

名国内外知名沙雕

艺术家展示了自己的最新作品#

吸引了上万名中外游客$

新华社记者 嘎 玛 摄


